

moderniser les défenses aériennes de l'Amérique du Nord, il a participé à des consultations internationales sur des mesures de limitation des armements, et il a continué à mettre l'accent sur diverses questions, dont l'interdiction complète des essais nucléaires et la vérification. Afin de donner suite au Livre blanc sur la défense publié en juin 1987, le gouvernement Mulroney s'est mis à réorganiser et à renforcer les forces armées canadiennes affectées auprès de l'OTAN. Un grand débat public se poursuit toujours au sujet des 10 à 12 sous-marins nucléaires qu'il se propose d'acheter pour la Marine canadienne; certains critiques soutiennent que ces bâtiments coûteront beaucoup plus que huit milliards de dollars, chiffre avancé par Ottawa, ou que ce programme minera l'intégrité morale des efforts que notre pays déploie pour enrayer la prolifération nucléaire à l'échelle internationale. La souveraineté et la limitation des armements dans l'Arctique ont par ailleurs passablement retenu l'attention au Canada en 1987-1988.

Voilà les grandes questions qu'il nous faut prendre en compte tandis que nous examinons les politiques suivies par le Canada au cours de l'année dernière en matière de paix et de sécurité. Il convient de se rappeler que la présence de notre pays sur la scène internationale prend bien des formes : du point de vue géographique, le Canada occupe une position stratégique entre les États-Unis et l'Union soviétique, il entretient toute une gamme de relations économiques, militaires et autres avec d'autres membres de la collectivité internationale, et il cherche à promouvoir la paix, la sécurité et la prospérité mondiales par l'entremise des Nations-Unies et d'organismes régionaux de calibre international. Il poursuit tous ces objectifs tout en se souciant de garantir sa propre sécurité et l'intégrité de son territoire, et c'est pourquoi il possède des forces armées et adhère à des accords de défense collective avec les États-Unis et d'autres alliés. Ainsi donc, le gouvernement canadien poursuit simultanément un ensemble complexe d'objectifs en matière de paix et de sécurité, en faisant l'impossible pour que toutes ses activités soient l'expression concrète de politiques cohérentes. Il est donc essentiel pour le Canada de se fixer des objectifs valables et un ordre des priorités qu'il pourra réaliser dans des délais réalistes.